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馬道立：依法裁斷法律爭議
持個人立場看待裁決 將損大眾司法信心
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馬道立昨日在資深大律師委任典禮的
演辭中表示，法律執業工作至今大

概無甚改變，為普羅大眾服務、重視公眾
利益的傳統也今昔如一。然而，香港的社

會環境和公眾對法律角色的看法，還有在
法治問題上意識的提高，均有巨大變化。

裁斷跟足原則 不應輸打贏要
他解釋，自1997年以來，大眾對法律

如何影響每一個人的日常生活，更重要的
是每一個人的將來，都無可置疑已有更深
認識。大眾對於基本權利的概念的掌握日
漸增加，人們經常甚至每天都提及基本法
和人權法，出現不同權利和意見的衝突在
所難免。

馬道立指出，不同人士各自提出看來合
理但南轅北轍的觀點，在法律上來說，就
是引用不同權利甚至同一權利的不同方
面。在此，「合理」就成了關鍵詞。法庭
的職責是要就這些不同的觀點作出裁斷，
而裁斷必須恪守法律、法律原則和法律精
神。
他坦言，法庭須依法裁斷其席前的法律
爭議這個責任，說來淺白易明，對於法律
界人士而言這也是明顯不過的。
不過，尤其是近年，社會上有些人似乎

忽略了這點。「當法庭審理的案件源於一
些具爭議的政治、經濟或社會事件時，這
情況屢見不鮮。」
馬道立分析，「這類情況的特點是，大
部分人對某事件有牢固的立場，而他們往
往將自己對法律的看法與法庭對該事件的
裁斷結果劃上等號。他們對法律體制的觀
感甚至信心，變成主要甚至完全地視乎判
決的結果而定。在這情況下，人們很容易
會忽略了一個基本要點，那就是法庭只是
處理法律問題而已。」

法官任命只講司法與專業
他續說，很多人同時也忽略了根據基本
法，法官任命只訂明兩項才能：司法和專

業才能。「法官的個人意見，不論是否與
政治有關，或其他因素，都不在考慮之
列。」
馬道立強調，必須正確讓普羅大眾認識

法律如何運作。「須知法律體制能否有效
地運作取決於其能否確實取得社會大眾的
信心。要是欠缺大眾的信心，再好、再備
受讚譽的體制也不會成功。法律專業中的
領導者正好可在上述情況下發揮作用。我
所指的領導者包括大律師界和律師界的翹
楚。」

大律師有責領導公眾識法
他認為，所有具領導地位的大律師在推
動香港法制方面有着舉足輕重的角色；他
們亦有責任去了解和推廣法治。「現時，
資深大律師人數已超過一百位，這尚未包
括隸屬律政司的資深大律師。他們作為大
律師界的領導者，其領導的角色並不只是
體現在為其當事人訴訟的案件中，而亦應
領導社會大眾了解法律如何運作。」
執業大律師黃佩琪、蔡維邦、鮑進龍和
陳政龍昨日獲委任為資深大律師。馬道立
在典禮上向他們致以衷心祝賀，並讚揚他
們才幹出眾，在業界地位崇高、享負盛
譽，又祝願他們前程似錦，竿頭日進。

香港文匯報訊（記者 陳川）由

反東北發展衝擊立法會、「佔

中」前衝擊政總東翼前地到旺暴

案，反對派中人為了政治目的，

不斷攻擊法院的裁決。特區終審

法院首席法官馬道立昨日指出，

法庭在審理具爭議的政治、經濟

或社會事件時，不少人將自己對

某事件的牢固立場、自己對法律

的看法，與法庭的裁斷結果劃上

等號，忽略了法庭只是依法裁斷

法律爭議。他認為，必須正確讓

普羅大眾認識法律如何運作，否

則當社會大眾失去信心，再好、

再備受讚譽的體制也不會成功。

今年初帶頭「佔
領」語文中心及威嚇
老師、被罰停學又死

不悔改的浸大中醫系學生陳樂行近日再生
事端，他將浸大推行多年、為確保學生明
白學術誠信重要性的「學術誠信網上教程
（AIOT）」扭曲成「威脅」，又聲言校方
透過AIOT「阻人睇GPA」。
有浸大校友踢爆，大學在新生入學註冊
時已安排學生完成AIOT，一般只花半小
時，若部分人未負責任拖至學期尾仍未完
成，就要補回才能查看成績，並呼籲浸大
同學應冷靜，「你哋對學校嘅不滿情緒比
（俾）人利用緊喺度抽政治油水咋！」
大學作為學術機構，讓學生認識學術誠
信（Academic Integrity）本是應有之義，
但別有用心者就試圖將之扭曲，作為自己
無理攻擊校方的手段。
陳樂行前日在其「浸大山神」fb專頁發

帖，宣稱收到「大量同學投訴」，「突然
發現」無法照原定日子於浸大系統查看
GPA，原因是沒有按校方要求完成
AIOT。

聲稱有投訴 靠估屈浸大
他聲稱，學生要「大費周章」完成教程
才能履行應有權益，又聲言：「就算個學
生犯大事比（畀）紀律委員會停學都好，
都應該有權睇自己嘅學業成績。」
曾公開表明「後悔入浸大」的陳樂行，

為抹黑校方無所不用其極，包括避提
AIOT的背景，只針對挑起部分學生或覺

得一時不便的情緒，又穿鑿附會將個人的
「聽聞」及「臆測」當成事實指控浸大，
聲稱「入學時親耳聽聞」校方「投資數以
百萬製作若干Online Test」。
他並臆想校方「必須配以大量數據，方

可證明成效，向其他院校推銷」，而學校
用GPA成績「相脅」學生，就是為了「成
就某高層嘅豐功偉績」云云。

入學就測完 唔做自己衰
不過，帖子發佈不久就被踢爆。有浸大

校友發帖表示，早在新生入學註冊時，校
方已有安排電腦供即場完成，亦有專人提
醒AIOT要求，「好奇點解咁多人會miss
左（咗）個test session。」
帖文續指，AIOT內容是測試學術常

識，例如知不知道什麼是「plagiarism（抄
襲）」，自己當年10多分鐘已做完，推算
DSE新生半小時亦可完成，又強調有關要
求已白紙黑字於校規寫明，部分人「自己
冇負責任，唔睇唔理仲要拖，搞到自己ful-
fil唔到之後又嘈做咩唔比（畀）你睇GPA/
畢業，同輸打贏要冇分別。」
該校友並特別標註指「拜託唔好再亂炒

起同學仔的emotion」，又呼籲同學冷靜，
「你地（哋）對學校嘅不滿情緒比（俾）
人利用緊喺度抽政治油水咋！」
浸大發言人回應指，大學十分重視培

育學生的學術誠信和操守，例如正確處
理論文引文標注和數據收集、避免學術
剽竊和抄襲作弊等，希望他們明白學術
誠信和操守的重要性，並恪守這些原

則，因此包括學生代表在內的教務議會
於2011年4月通過，由2011/12學年起推
行AIOT，內容包括動畫遊戲、個案研
究、問答等，學生通常可於1小時內完
成，新生必須於一年級下學期完結前完
成AIOT並取得合格。

■香港文匯報記者 文根茂

陳樂行煽反「誠信教程」校友篤爆亂抽水

香港文匯報訊（記者 文森）青年
民建聯的實習生黨員轉化率達
100%，即所有實習生在暑假結束後，
都會加入民建聯。民建聯立法會議員
鄭泳舜相信，原因與年輕人對從政工
作有更多認識有關，並強調地區工作
必定是從政的第一步，希望政府接納
更多民間意見。
鄭泳舜昨日在港台節目《政壇新秀

訓練班》上分享了自己的從政經歷。
他說，自己在新西蘭讀書時國家觀念
已經好重，認為國家必須自強不息，
香港本身亦應扮演重要角色，要行好
「一國兩制」，所以回港後亦決定加
入理念相近的政黨。
他在從事地區工作十多年後，今年

初立法會補選，在九龍西選區以二千
多票之差險勝姚松炎，是建制派在回
歸以來首次在單議席單票制下，勝出
地區直選，可說是「零的突破」。
談到青年民建聯去年的實習生轉化

為黨員的比例達到100%，鄭泳舜表
示，10年前不少人都不認識區議員的
工作，估計轉化率高與年輕人近年對
從政工作有更深入認識有關，但他承
認未必所有人加入民建聯後都會高度
參與該黨工作。

出身不重要 奉公最緊要
不過，鄭泳舜認為有志從政者一定

要先做好地區工作，因為地區工作每
日面對市民不同投訴後都要即時處理，可以累
積實戰經驗。他並指民建聯有政策發言人及委
員會制度，可以為年輕成員提供充足培訓。
就有人質疑他是「富二代」、「離地」等，

鄭泳舜坦言，自己十多年前會介意別人這樣
說，但經過在深水埗區服務十幾年，清楚知道
自己想做什麼，亦在地區上實際可以幫到市
民，故不需要用說話去為自己解釋，只要做好
自己就行。
鄭泳舜並提及特首林鄭月娥表示會致力做好

年輕人「三業三政」的工作，並認為特區政府
委任更多年輕人加入不同委員會是好事，期望
政府開放更多不同範疇的委員會供年輕人參
與。
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在熱帶風暴艾雲尼襲港前
後，全港各區都發生塌樹事
件，中西區在4日內就有5

棵大樹倒塌，其中一宗發生在香港大學校園
內，幸無人受傷。此前高調「護樹」的公民黨
立法會議員陳淑莊、民主黨議員許智峯、「自
決派」議員區諾軒，被批評一直龜縮，未回應
過事件。民建聯中西區區議員陳學鋒強調，身
為議員，應該以人命為先。3人口口聲聲要
「護樹」，其實只是為了政治抽水。
艾雲尼襲港前後，香港多處有大樹倒塌，中

西區更在短短4日內發生5宗大樹倒塌事件，
令人回想起3個「護樹寶」——陳淑莊、許智峯
和區諾軒在不久前夥同一批示威者阻撓地政署
斬去兩棵位於般咸道、不健康的細葉榕，在有
居民多次質問他們「（冧樹）是否你們負責」
時無言以對，最終敗走的事件。
對此前聲嘶力竭阻斬樹，但在風暴下中西區

發生的多宗塌樹事件深潛不語的3個「護樹
寶」，身為中西區區議員的陳學鋒在接受網媒
訪問時指出，市民很清楚這些反對者行動的目
的，到底是為了維護樹木、市民健康，還是為
了政治抽水，「我想市民看得很清楚。我覺得
那棵樹也被抽乾了。」
他強調，在評估到樹木有危險時，都應該優

先考慮人命，不能等樹塌了才處理。但反對派
就聲稱樹未塌下所以不應斬，「如果塌樹傷到
人，是否他們負責？但他們又不會去承認這責
任」，而到樹塌下時，他們又會出來說為何應
砍的不砍，「他們的角度，是政府無論怎樣做
都是錯的。」
陳學鋒強調，身為議員，必須以市民福祉為

依歸，「最少港大塌樹後，我未見過他們出來
說話。我很想聽聽他們怎樣評估區內塌樹的問
題，我很想聽聽他們的『專業意見』！」

網民：佛系護樹 緣到龜縮
李家家就在陳學鋒fb留言「明知故問」：

「許智峰（峯）有沒出來救樹托住碌樹？」
「陳學鋒」回應道：「失左（咗）踪（蹤）
啦。」李家家就借峯搶手機事件恥笑道：「唔
會吧？一定係响男廁睇緊手機。」
網民「Simon Cheung」就狠批道：「塌樹

前專家、環保團體、陳淑莊、許智峯去了那
（哪）裡、點解aware唔到冇pre-alarm冇俾
（畀）warning 給市民！事後點解又冇follow
up……難道用佛法治樹，等緣分到了自己解
決？」「Alvina Chan」回應道：「有得發揮，自
然大做文章；出左（咗）事，肯定龜縮。其實泛
民全部都係咁。」 ■香港文匯報記者 陳川

「護樹3盲」聞冧深潛
陳學鋒批懶理人命

又臨近端午時，
作為服務地區者，
派吓糭係好正常

嘅，但民主黨沙田區議員吳錦雄，就俾人
影到前日3號強風及紅雨期間，成班義工
喺佢大圍顯徑嘅區議員辦事處門外包糭，
照片可見地下濕晒，義工就喺坑渠邊做
嘢，而唔少包糭材料更放喺地下甚至俾人
踩住。照片在網絡瘋傳後，吳錦雄自然俾
網民鬧爆，話佢用黑心糭「回饋」街坊。
吳錦雄就喺fb發聲明回應道歉，但就話呢
班街坊咁熱心發揮社區互助互愛的精神，
用金錢都買唔到喎。
網民批評佢將義工擺上枱，用完即棄，
極冇良心咁話。

地面包糭 腳踩材料 賴人心急
民主黨黑心糭呢批相喺網絡瘋傳，相片
所見，多名長者在3號風球雨紛紛下，就
喺吳錦雄辦事處門口、坑渠邊的地下包
糭，糭葉、繩，綠豆蓉等材料更直接放在
地上，有人更用腳踩上去，咁重口味，真
係睇見都唔開胃。
吳錦雄其後喺fb發聲明，首先解釋話自
己得到包糭材料的贊助，仲將班義工擺上
枱：「難得有一批熱心的街坊，冒住三號
風球紅色暴雨，自己出錢出力出食物出時
間，一齊（聚）集在議辦一起包糭，目的
是要讓街坊感受節日的溫暖，發揮社區互

助互愛的精神，這是用金錢買不到的。」
佢仲話，由於有市民關注其辦事處嗰日
由義工所包裹嘅糭子，係喺環境衛生不理
想的情況下製作，「為安全起見，我們呼
籲各位已領取糭子的義工及街坊朋友，請
勿食用，並將所有糭子銷毀。……最後，
本人及本辦事處對是次糭子製作監管不善
深感歉意！本人定當吸取教訓，檢討不足
作出改善！還望各位見諒！」

曾發「乾淨相」又偷刪 擺明有鬼
吳錦雄喺接受傳媒查詢時仲話，由於當

日到場街坊太多，辦事處難以容納，所以
有街坊「一時心急」，就直接喺地上包
糭。

不過咁喎，吳錦雄當日喺自己fb發當日
嘅包糭照片，但張相就係幾個義工喺佢辦
事處裡面、非常衛生嘅情況下包糭喎，咁
即係佢自己都知道班義工係喺街邊包糭，
而且好唔衛生，所以先喺心知肚明嘅情況
下選擇性發相誤導市民。而在事件曝光
後，佢仲將呢批「劇照」hide咗，擺明係
心中有鬼啦！
網民「Greedy Cat」就留言狠批：「唔
好出左（咗）事就賴義工心急所致啦！一
啲責任感都無，人地（哋）好心幫你，有
事你就賴人，痴（黐）線！」「Kin
Hung Chan」也道：「義工都係聽你地
（哋）點講佢點做姐（啫），唔好將責任
推去義工到（度），你咁講令到幫你既

（嘅）義工好心淡！」
「Billy King」批評：「真喺洗（使）
人唔洗（使）本，搵班義工翻（返）來三
號風幫你包糭，一出事就賴落義工度，吳
錦雄你敢唔敢講你唔知情？監管不善都講
得出口，白鴿黨一脈相承嘅風格：用完即
棄！」「Ching Yue Kan」就揶揄：「見
微知著連民生問題都唔認真，就知道他們
說一套做一套，做鬼都唔靈。」

■香港文匯報記者 陳川

「渠邊腳味糭」派街 吳錦雄玩謝義工
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■浸大校友駁陳樂行謬論（上圖），但
你知啲鍵盤戰士唔夠人拗，扣人五毛或
左膠帽子就當贏㗎啦（下圖）。fb截圖

■陳樂行揚言「浸大繼普通話畢業門檻
後，繼續放肆玩狗學生」，點知就俾人踢
爆佢齋吹，沒事搞事。 fb截圖

■吳生自己喺fb發嘅相就係辦事處內包，唔通
有人造假？ fb圖片

■橫風橫雨渠邊包糭，啲材料仲要一地都
係，仲加隻腳踩吓，有冇人重口味到會食
先？班義工真係多得你唔少！ fb圖片

■網民上載多張圖片，質疑吳錦雄搵
義工在坑渠邊包「黑心糭」。fb圖片

■■羅便臣道前日羅便臣道前日
塌樹塌樹。。 網上圖片網上圖片

■馬道立指有人以自己的立場去攻擊法
院裁決，忽略法庭本身職責。 資料圖片

現實

幕後


